

Journée d'action de castration

## Les vétérinaires contre la misère féline

Le 30 janvier 2021, les locaux de Covetrus/Provet AG se transformaient pour la seconde fois en un grand cabinet vétérinaire.

Samedi matin. Dehors, il fait encore nuit, mais l'agitation va déjà bon train dans les locaux de Covetrus à Lyssach. Tapis dans leurs caisses de transport, 78 chats attendent leur d'être auscultés puis castrés. De temps à autre un miaulement se fait entendre. Sinon tout est calme. La plupart des chats sont détendus: quelques sonorités et phéromones de bien-être n'y sont pas pour rien. Le jour précédent, des volontaires ont capturé les chats dans différentes régions du canton de Berne. Une grande partie des félins provient d'exploitations agricoles. D'autres ont établi leur territoire dans des jardins familiaux ou des quartiers d'habitation. Tous en commun de n'être ni castrés ni n'avoir jamais vu la table d'un vétérinaire. Aujourd'hui est donc une première pour eux.

### Action autorisée en dépit du coronavirus

Une équipe de 25 personnes s'affaire. Tous portent un masque et maintiennent les distances. L'hygiène est quoi qu'il en soit le maître mot de telles journées, raison pour laquelle le plan de protection remis en amont aux participantes et aux participants ne contient pas de grandes surprises. Mais la situation sur le front du coronavirus est prise très au sérieux, tant par les organisateurs que par les participants. C'est

important pour les animaux que le canton ait autorisé la manifestation. Difficile d'imaginer ce qu'il serait advenu si tous ces chats avaient eu une portée au printemps.

*«Difficile d'imaginer ce qu'il serait advenu si tous ces chats avaient eu une portée au printemps.»*

Dr Susanna Käppeli, Dr Mirella Pirovino, Dr Lisa Goldinger et Dr Julie Schwechler ne tiennent pas en place. Les quatre vétérinaires sont régulièrement en fonction pour NetAP et ont déjà castré dans des halles de gymnastique, dans des abris de protection civile ou encore dans des séjours de fermes. L'équipement professionnel de l'organisation de protection des animaux permet de réaliser ce travail presque n'importe où, pour autant que l'on soit au sec, au propre et au chaud, et que les locaux disposent d'eau et d'électricité. Dans les locaux de Covetrus servant aux séminaires, les conditions sont pour une fois presque luxueuses, car tables et lampes d'opération réglables ne sont pas monnaie courante lors du travail sur le terrain. ➔

**NetAP**  
Network for Animal Protection  
[www.netap.ch](http://www.netap.ch)

**Texte:** Esther Geisser  
(présidente et  
fondatrice de NetAP)

**Images:** NetAP



**Image:** Outre la castration, des interventions supplémentaires s'avèrent souvent nécessaires pour relâcher les chats en bonne santé vers un avenir meilleur.

## On recherche: vétérinaires et AMV expérimentés

Les vétérinaires et les AMV expérimentés qui souhaitent s'engager contre la misère féline en Suisse et sont disposés à participer à des journées de castration peuvent s'adresser directement à [info@netap.ch](mailto:info@netap.ch) pour de plus amples informations.

## Équipe de vétérinaires et d'AMV parfaite

Chaque vétérinaire reçoit le soutien de deux assistantes en médecine vétérinaire. Celles-ci sont aussi souvent présentes lors d'engagements de NetAP, raison pour laquelle elles connaissent parfaitement leurs tâches. Dès lors, les vétérinaires peuvent se concentrer intégralement sur l'auscultation et sur l'opération. Aujourd'hui, trois vétérinaires, deux femmes et un homme, travaillent aussi à titre d'auxiliaires et semblent visiblement trouver du plaisir à ce rôle. L'une d'entre elles est Fabienne von Burg, de Covetrus: «C'est amusant de pouvoir à nouveau travailler une fois sur l'animal, souligne-t-elle. Intégrée dans une telle équipe expérimentée, le plaisir est double!». Habituellement, elle est en charge de l'organisation des séminaires de formation continue.

L'idée de mettre les locaux, en particulier la salle de séminaires, à disposition pour les journées de castration de NetAP a justement germé dans le cadre d'un tel séminaire. C'est lorsque Covetrus a organisé des formations sur des méthodes de castration mini-invasives sur des chiennes avec NetAP que tout s'est cristallisé: ce qui vaut pour la castration des chiens doit aussi l'être pour celle des chats. La misère féline étant de plus en plus grande en Suisse et les besoins en termes

de castrations croissant, l'entreprise en a fait une question d'honneur que d'apporter sa contribution et de mettre les locaux gratuitement à disposition pour cette action. Et ce n'est pas tout: Natalie Rosenfeld, qui d'habitude se consacre à l'équipement de cabinet pour ses clients, s'est immédiatement mise à disposition derrière les fourneaux, pour cuisiner pour les forces d'intervention: des conditions luxueuses pour les chats comme pour les intervenants lors de cette journée d'action!

*«Ce qui vaut pour la castration des chiens doit aussi l'être pour celle des chats.»*

## Vétérinaires bénévoles

Pour pouvoir réaliser de telles journées d'action il faut, outre les locaux, principalement des vétérinaires, des AMV, des aides formés et bien entendu des piégeurs et des chauffeurs, tous bénévoles, sans lesquels les 78 patients n'auraient pas été à disposition à temps ce jour-là. Chaque journée d'engagement représente un défi logistique. Pour assurer un déroulement sans accroc, chaque détail doit être bien pensé. En dépit du grand nombre d'animaux, aucun compromis n'est fait sur la qualité: de la capture à la libération, chaque animal est ausculté soigneusement, suivi et traité. Chaque animal bénéficie, outre la castration, de prestations accessoires comme un traitement contre les



**Image:** Dans la salle de séminaires de Covetrus, les conditions sont pour une fois presque luxueuses. Les tables et lampes d'opération réglables ne sont pas usuelles lors du travail de protection des animaux sur le terrain.



**Image:** Durant cette journée, 78 chats ont été castrés.

endoparasites et les ectoparasites, une vaccination et, si nécessaire, d'autres traitements médicaux.

L'ambiance des troupes est très bonne. La plupart des chats présentent bien heureusement un bon état général et la castration ne dure que quelques minutes. Cependant, des interventions supplémentaires s'avèrent ci et là nécessaires pour relâcher les chats en bonne santé vers un avenir meilleur. Ainsi, Mirella Pirovino extrait quelques dents à un chat, Susanna Käppeli ampute la queue en partie déjà morte d'un matou et Lisa Goldinger se consacre aux oreilles d'un matou blanc, dont les pavillons auriculaires souffrent d'un carcinome épithélial avancé. Toutes les interventions se passent pour le mieux et les chats peuvent ensuite lentement sortir de leur narcose dans la zone de réveil. On y contrôle leur température corporelle et la respiration, et une perfusion chaude stimule leur système circulatoire.

Le soir, tous les patients ont retrouvés leurs esprits et reçoivent une première portion d'aliment énergétique. On contrôle les boxes, on remplace les alèses en cas de besoin et on retire les bouillottes. À part quatre candidats, emportés pour une surveillance accrue, les chats passent la nuit à Lyssach. Le dimanche matin, tous reçoivent encore leur petit-déjeuner et les boxes sont nettoyés, puis les animaux seront ramenés dans leurs territoires respectifs dans le courant de la journée.

Tout le monde est très content de l'engagement et se réjouit déjà du prochain engagement avec NetAP, à Berne.

### Prix bernois de la protection animale pour NetAP

Pour son engagement contre la misère féline dans le canton de Berne, NetAP vient de recevoir le prix bernois de la protection animale. La SVS félicite cordialement l'association pour cette distinction bien méritée!

